
TEMPS d’ECHANGE 

entre les Représentants des personnels de direction de la Région académique des Hauts de France et le 

Président et la Vice-Présidente, en charge des lycées, de la Région des Hauts de France, Giovanni Sorano, DGSa 

en charge des lycées 

la Rectrice de la Région académique HdF, le Recteur de l’académie d’Amiens, les SG des deux académies, les 2 

Directeurs de Cabinet des Recteurs,  

Le Directeur Régional de l’Alimentation, de l’Agriculture et de la Forêt des Hauts de France 

 

Campus Agro-Environnemental du Pas-de-Calais 

Tilloy les Mofflaines 

Mardi 17 octobre 2023 

 

A l’origine, cette rencontre était prévue à l’attention des chefs d’établissement et des adjoints gestionnaires pour 

faire un point de rentrée et évoquer la situation des établissements en particulier au regard de la gestion des 

ATT. Elle s’est transformée, à la suite des évènements survenus vendredi 13 octobre au lycée Gambetta d’Arras, 

en une réunion du Groupe permanent de la Région académique des Hauts de France afin d’évoquer la sécurité 

des établissements. 

Manöelle Martin, VP, rejointe par Xavier Bertrand, Président, introduit la réunion et justifie son nouveau format. 

Après un tour de table, différents représentants des personnels de direction soulignent l’état de sidération des 

personnels enseignants qui se sentent en danger et expriment leur peur, veulent être protégés. Ils s’identifient 

à une profession à risque et veulent une protection visible et efficace. Plusieurs ont évoqué ces derniers jours 

« de changer de métier ». 

Madame la Rectrice académique souligne le bon fonctionnement de la cellule téléphonique d’écoute (maintenue 

jusqu’au retour des vacances). 

La situation et l’inquiétude des personnels de la région chargés de l’accueil est également évoquée. 

Les systèmes de vidéosurveillance comme les dispositifs d’alerte PPMS apparaissent, malgré les différentes 

campagnes de remise à niveau, comme très disparates d’un établissement à l’autre et d’un maniement inégal. 

Les diagnostics de sureté comme de sécurité font polémique et surtout défaut. Les partenaires en « zone police » 

ne semblent pas pouvoir répondre à la demande des établissements dans des délais raisonnables. A ce jour 44 

diagnostics remontés sur les 272 établissements. 

Il ne s’agit pas de faire des établissements des bunkers mais de les sécuriser autant que faire se peut. 

De l’importance des différents exercices de prévention et en particulier du PPMS « intrusion malveillante » et de 

sa mise en œuvre. 

Comment lancer efficacement l’alerte ? 

Faut-il dédier un personnel spécifique à la sécurité dans chaque établissement ? En l’absence de personnels 

dédiés, report de la charge sur les AED, qui ne sont pas formés. 

Comment faire partager une « culture de la sécurité » dans nos établissements ?  

Plusieurs évoquent la sécurité des internats.  

Le déplacement des professeurs d’EPS sur les installations : fournir un téléphone portable ? 



Les Recteurs comme Xavier Bertrand estiment qu’il faut mettre en œuvre une nouvelle approche et une nouvelle 

méthode de travail. Etre dans le pratico-pratique.  

Il n’y a pas absence d’action, il y a le plus souvent absence d’information sur le suivi des actions en cours. Il ne 

doit pas se développer de sentiment d’abandon ou d’impuissance, pas plus que de renoncement. 

Si le malaise des enseignants est profond (pistes pour accompagnement des CE dans le soutien aux enseignants : 

corps d’inspection), celui des familles est important aussi. Il convient d’entretenir le dialogue avec eux aussi. 

Plusieurs pistes de travail sont évoquées avec les services de la Région pour lesquels le Président Bertrand prend 

engagement. 

La question des vigiles dans les établissements les plus en tension : c’est dans l’ordre du possible pour Xavier 

Bertrand 

Nécessité de refaire un point sur les installations PPMS dans toutes les structures (micro, pupitre, télécommande) 

La résilience est invoquée par la Rectrice de région académique. 

Le Directeur Régional de l’Alimentation, de l’Agriculture et de la Forêt des Hauts de France évoque 

l’accompagnement des élèves et la journée de la laïcité. 

 

Les échanges se terminent à 11h50. 

 

Guy-Roger MEITINGER et Marie ZIMNIAK, 

Pour le Sgen-CFDT Picardie 


